

# Les Amis du Vieux Saint-Germain

# Une page d'archive...

page n° 76 du 8 mars 2023



## L'histoire du golf de Fourqueux en 99 ans...

L'alliance entre nature et organisation définit bien ce domaine... Il suffit d'y entrer. On sera d'emblée saisi par les paysages qu'offre une nature vallonnée, luxuriante, traversée de sources. On percevra de longues clairières engazonnées, des cercles de gazon fin, marqués d'un drapeau ... On surprendra peut-être un écureuil roux, l'envol d'un héron, ... On reconnaîtra un parcours de golf et on se sentira en pleine nature. Par ses paysages comme par les savoir-faire qui en permettent la sauvegarde, le domaine de Fourqueux appartient au patrimoine de notre région.

Dans ce village rural au tout début du XX<sup>e</sup> siècle, des terres agricoles et horticoles ont remplacé les vignes dévastées par le phylloxera. C'était aussi un lieu de villégiature pour quelques familles parisiennes dont la famille Marret qui y possède plusieurs habitations et plusieurs terrains. C'est ainsi qu'en 1923, une partie des terres agricoles du domaine de Fourqueux est louée à un cercle, par Charles Marret et son épouse Marie, afin d'y créer un golf.

L'ensemble du terrain, en dehors des parties forestières, est entièrement nu et sera aménagé en tenant compte de son objectif golfique mais aussi, de la volonté de ses dirigeants de créer un environnement verdoyant et naturel. Mille cinq cents arbres sont plantés, sa superficie alors est d'environ 63 hectares, clos de murs. Ce premier golf de 11 trous est inauguré officiellement le 29 octobre 1924 à l'invitation de Léon Visinet, président du Golf en présence de nombreuses personnalités, élus locaux, représentants de l'Automobile-Club de France. Cette manifestation nous est relatée en détail dans *La Liberté de Seine & Oise* du 7 novembre 1924. En 1929, il comprend deux parcours dans un décor végétal naturel exceptionnel. Cette même année, le golf fait une acquisition historique, preuve de sa volonté de s'intégrer dans l'histoire de Fourqueux : il achète le Moulin à vent du village, un des derniers de la région qui est démonté et replacé en bordure du parcours.



Le golf de Fourqueux en 1935

Le golf, en difficulté financière, cesse ses activités en 1939 et est mis en liquidation judiciaire le 1er mai 1940. Sous l'Occupation, du 15 juillet au 23 novembre 1940, une compagnie allemande de 150 hommes et de 60 camions l'occupe entièrement, les bâtiments sur rue servant à loger les officiers. À leur départ, les « communs » redeviennent une ferme et des vaches y trouvent asile pendant l'exode.

Par la suite, des particuliers mirent leur bétail en pension sur les terres du golf et on pouvait voir un énorme tas de fumier dans la cour, engrais naturel et avant-gardiste écologique pour l'époque !

À la fin de la guerre, la nature avait repris possession du golf et les terres n'auront plus de golf que le nom. Les terrains sont finalement loués pour un élevage de chevaux de course et de trotteurs.



La ferme de Fourqueux après la guerre



Le club-house du golf aujourd'hui

En 1961, la fermeture annoncée du golf de Port-Marly conduit un groupe de joueurs amoureux de la région, à rechercher un site pour y créer un golf. Ce n'est qu'en découvrant Fourqueux qu'ils se décident. Un beau projet, ambitieux, porté par des passionnés qui veulent un golf exceptionnel : technique, varié, suffisamment long et plat, la forêt y prend toute sa place encadrant les *fairways* par ses grands arbres.

Dessiné par Lou Petit, un parcours de 18 trous et 9 trous très court doit être construit et la cuvette transformée. L'équivalent de 45 000 camions apportent 450 000 m<sup>3</sup> de terre en provenance de la Défense alors en construction et 17 000 arbres et arbustes sont plantés dès la première année afin de réaliser cet exceptionnel remodelage. Des rochers en provenance de la forêt de Fontainebleau sont également transportés à Fourqueux. Le domaine devient alors un des plus beaux golfs paysagés de France. Le Golf & Country Club est inauguré en 1962 en présence du Président de la Fédération française de Golf.

Le dynamisme des dirigeants du Golf & Country Club de Fourqueux les amène à rechercher continuellement l'amélioration du parcours et l'accueil de ses membres. En 1972, le golf acquiert 12 hectares supplémentaires, l'amenant ainsi aux limites de l'ancien domaine des Bouvard, seigneurs de Fourqueux, ce qui permet la création de 3 nouveaux trous (1, 2 et 3 Blanc).

Matthieu Cadot  
Fourqueux patrimoine



#### Pour en savoir plus :

Jean-Yves Guillain, *Histoire du golf en France (1856-1939)*, 2 volumes, Paris, L'Harmattan, 2013

André-Jean Lafaurie, *Le Golf : son histoire de 1304 à nos jours*, Paris, ed. Jacques Grancher, 1988

Archives Départementales des Yvelines, *La Liberté de Seine & Oise*, n°45 du 7-11-1924, cote PER 1086 7.

Archives Départementales des Yvelines, *Le Cri Républicain de Seine & Oise* du 9-3-1929, cote PER 107501.

Site internet du Golf de Fourqueux :  
<https://www.golfdefourqueux.com/golf-de-fourqueux-notre-histoire>

Le moulin à vent de Fourqueux acquis par le Golf en 1929